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A5评论 随笔

从问题肉到!僵尸肉"

!洋神药"热背后的冷思考
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运营商为电信诈骗部分担责冤吗
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四姑娘

该严惩
失责父母了
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何小手

扫描贪官

! ! ! ! !"岁的杨姓老人因两年前遭

受电话诈骗损失 #$万元!将电信

运营商告至法庭"日前!广州天河

区法院认定! 运营商未履行显示

实际来电号码的义务! 这是导致

当事人蒙受经济损失的原因之

一! 因而判决该电信运营商赔偿

当事人损失 %万元"

这应是国内罕见的明确运营

商在电信诈骗案件中法律责任的

判例" 假如能成为最终判决结

果! 很可能倒逼运营商肩负起更

多把关责任"

电信诈骗十分令人痛恨!它

的把戏虽然老套!却屡屡得逞!而

且往往伤及老年人群体" 但除去

每个人自身的警惕# 侦查机关的

办案之外! 电信运营商的守土责

任又在何处$

分析运营商的责任! 须从两

个方面"首先!它有没有能力制止

这种现象"其次!责任又包括道义

责任和法律责任"

那么! 运营商有没有能力过

滤虚假来电号码$显然是有的"中

移动曾发表声明% 坚决反对虚假

主叫行为!已于 &'%(年建立了虚

假主叫监控拦截系统! 月均拦截

国际改号诈骗电话 &'! 万余次"

这说明!运营商有能力做这个事!

但需要投入"愿不愿意投入!就涉

及第二个因素%责任"

道义上讲! 付费使用你的服

务和产品! 你有保障基本安全的

责任"你的网络!让各种诈骗犯肆

意进入! 起码你没有尽到把关责

任"做任何生意!这都应该是一个

没有争议的行业基石! 否则何以

立足$ 但在这一道义基石的坚守

上!一些运营商做得很不够"今年

央视 (&%" 晚会曾曝光! 中国移

动# 中国铁通在为骚扰电话提供

各种支持!甚至给'%''$)#%%'(之

类的诈骗电话一路开绿灯! 即使

发现诈骗电话显示虚假主叫号

码! 仍允许骗子将虚假电话号码

显示在用户手机上"

如此看来!一些运营商的内部

约束机制非常不到位"假如不能给

运营商的利益驱动机制套上缰绳!

假如运营商不能从内部强化有效

的约束机制!假如行业监管部门不

能真正从严监管! 那么这种道义

上的沦陷是不可避免的"

再从法律上讲! 究竟法律有

没有规定运营商屏蔽诈骗犯的义

务$坦白说!这一点此前一直是争

执所在"运营商一直声称!根据现

有电信规范! 无义务核实主叫号

码是否为虚假号码"现在!广州天

河区法院的判决认为! 运营商应

承担未显示实际来电号码的违约

责任! 这其实也是一种法律责任

上的定性"但面对此判决!运营商

不会轻易服输! 此案中的运营商

正在谋求上诉" 法律法规对相关

方民事责任#权利的界定!不该继

续留有模糊空间了" 这需要法律

和相关行业规范的修改#完善"

但无论是出于道义责任缺

位!还是出于利益冲动!在电信诈

骗面前缺乏作为! 运营商都要被

打板!并不冤枉"

! ! ! !在中国!已经发生多起因为监

护人)绝大多数是父母*的粗心大

意!而造成年幼孩子窒息命丧车内

的惨剧" 最近!同样的悲剧至少又

发生了两起半"

其中那半起!是说浙江一个男

孩被反锁在车里一个小时!孩子母

亲却不愿砸坏自家宝马车玻璃"结

果!可想而知!那名母亲被愤怒的

网友骂了个狗血淋头!直问'是不

是亲生的("尽管有少数网友认为!

在确保孩子暂时没危险时!不砸窗

而是用撬锁的方式救人也未尝不

可!但问题的实质仍在于!为何要

把孩子一个人放在车里呢$

那么!如何让类似的问题不再

发生$现在看来!有一个办法!就是

严惩父母" 尽管他们悲伤而且内

疚!似乎从人情上说!也不忍心再

惩罚他们了+++实际上! 在国内!

的确没听到过父母因此蹲监狱的"

不少法律专家就指出!中国现

行刑法和民法!出于对父母的善意

推定!反而造成了监护人职责方面

的漏洞"

在美国等不少西方国家!不要

说是最后造成了孩子的死亡!就是

把孩子单独放在车里!也很有可能

会受到警方指控!甚至有可能最后

失去对孩子的监护权"

十几年前的那部电影,刮痧-!

给人深刻印象的就是美国法律对

孩子监护人的苛刻要求"电影里这

样!现实生活中!美国也是如此"

可目前在国内!判断父母是否

有罪!最重要的是看'他们是不是

故意的(" 而对一个完全没有能力

保护自己生命安全的小孩子来说!

监护人在法律上有责任有义务守

护他们的安康"

古今往来! 无论是哲学家#思

想家# 政治家都说过相同意思的

话%人的生命高于一切" 千万不要

因为孩子的弱小!而忽略了他们作

为人的自然属性!他们也拥有生命

权! 他们并不是父母的私有财产"

事实上!脆弱的他们更需要加倍的

照顾与看护"

加重惩处力度!直接向失责的

父母开刀!实际上是为了拯救我们

更多的孩子!唤醒更多的父母" 但

愿!悲剧不要再发生"

否则!什么祖国的希望!我们

的未来!都只是一纸烟云"

! ! ! !最近几天! 围绕媒体曝光的

'僵尸肉(! 各方展开了激烈争论!

其焦点在于!!僵尸肉"是真如外界

想象的那么可怕#还是仅仅是媒体

夸大其词的说法$ 媒体曝光提到!

一些走私冻肉的生产日期是在三

四十年前!有媒体人搜索发现早在

&'%(年这一现象就被曝光!只是这

一次外界普遍将其称为'僵尸肉("

这些肉是否封存了三四十年!有记

者多方求证!认为这一说法存在被

媒体加工的嫌疑!因此批评该报道

可能是假新闻"

批评者在质疑中主要提及两

点! 一是没有任何官方发布过查获

所谓封存三四十年的肉. 二是虽然

走私肉是存在的!但'僵尸肉()特指

封存几十年的肉*的报道!是从一则

'旧闻(不断嫁接#演绎而来的" 这种

给人以理性观感的批评很快受到外

界关注" 此后!报道'僵尸肉(的记者

做出回应!大致提到两点!一是报道

过程中采访多位当事人! 所涉及的

核心事实经得起考验.二是对于'僵

尸肉(的定义!记者质疑%除了'封存

几十年(外!过期几年的冷冻肉品难

道是可以安全食用的'放心肉($

记者的回应很快逆转了剧情!

外界有关假新闻的批评也很快平

息"但是!其实记者的回应过于纠结

'僵尸肉(的定义!回避了一个关键

问题! 即其所曝光的问题肉是否封

存了三四十年" 记者认为'僵尸肉(

的说法并非媒体的'发明(!并承认

它存在标签化的意味" 这一回应或

许可以解释为!其报道提及的'/肉

龄0三四十年(可能也受到了前些年

报道的影响! 这一有些夸大其词的

说法传播后被外界放大"看来!各方

对'僵尸肉(的误解是多种因素影响

的结果! 现在已经无法考证是谁最

早提出'封存三四十年(这一说法"

记者对细节把握不够严格# 但将其

视为假新闻可能也不符合事实"

纠结 '僵尸肉( 的定义毫无意

义!作为一个新鲜词汇!在没有'官

方定义(之前!任何人都可以有自己

的解释" 对是否'封存三四十年(这

一问题的讨论主要局限于媒体业

界!这是一个有些专业意味的讨论!

而从外界的角度看! 问题肉变成一

个备受关注的公共话题! 恐怕更多

是因为标签化的作用! 当问题肉被

冠以!僵尸肉"之名#它的传播效果

更强" 批评者搜索发现!'僵尸肉(这

一说法最早出现在一篇评论文章

中!很难说这种提炼是否客观!其影

响是正面还是负面!也难以衡量"

最近一段时间!去日本购买'神药(成

了中国不少游客行程中的一项重要任务"

先看看日本'神药(都有些什么$有涂抹

在伤口后形成薄膜防止细菌进入的'液体创

可贴(!有助改善皮肤泛红的'角质软化膏(!

也有贴在额头用于冷却的'退热贴(11据

笔者在日本的朋友讲!这些'神药(对日本

人来说就是普普通通的家常药" 被中国网

络媒体称为'神药(!并非因为它们包治百

病# 一副见效! 而是这些药品一来物美价

廉#安全放心.二来设计新颖#科技含量高.

三来国内市场不多见"

笔者在一些海外代购网站上搜索关键

词'神药(!立马跳出来一堆让人眼花缭乱的

结果%'去日本必买的 %&种神药(!澳洲!!牌

'万能木瓜膏( 11更有让人瞠目结舌的印

度'神药(牛尿" 相信牛尿治病!是植根于印

度人对神牛的崇拜!并没有科学依据"

剥开各国'神药(的包装!无非是当地

的常备药! 或者基于某种特定价值取向而

被曲解的宗教崇拜现象" 有的'神药(固然

有一定好处! 但其功效更多的是因为购买

者的心理作用而被夸大了"

在笔者看来!出国抢购'神药(的背后!

也反映了一些国人对本土药品不放心的心

理"正如同日本马桶圈一度风靡国内一样!

中国的企业应该深入思考为什么我们的一

些产品在本土市场叫不响$ 我们的监管机

构又应如何完善新药批准制度! 同时鼓励

中国企业制新药#造良药$（陈聪 刊今日新
华每日电讯 本报有删节）

! ! ! !台风天!憋闷在家" 于是!把美

剧,欲望都市-最后一季重又温习了

一遍" 四个曼哈顿女孩! 或向往婚

姻!或热爱自由!或内心绵软!或看

起来无坚不摧!十年来我无数遍!重

看着她们为爱勇敢!为爱受挫!为爱

披荆斩棘"剧情早不新鲜!但还是不

争气地! 为有点俗套的大团圆结局

红了眼睛"我想!我是看见了自己的

青春!明亮积极!热烈勇敢!虽然成

长难免疼痛"

于是! 我忽然有点理解那些为

'顾里(流泪的年轻人" 你看!,小时

代-和,栀子花开-里都有四个姑娘!

也在时髦都市里爱过恨过"再早些!

,我和春天有个约会- 也有四个姑

娘!姚小蝶#金露露#蓝凤萍#洪莲

茜! 原来我还能轻松敲出她们的名

字!真好"

不过想起来!两年前我是用了极

大的耐心!才熬到电影,小时代-打出

演职员表!电影之冗长浮夸#漏洞百

出!叫我几度想提前离场" 当时我宽

慰自己说!粉丝去看黎明演唱会是不

会苛求偶像音准的" '小观众有喜欢

小时代的权利(! 面对滔天吐槽和质

疑!片方和粉丝统一了口径" 我亦赞

同! 毕竟一代人有一代人的故事!哪

怕我有点担心 *'后会以为世界就该

是郭敬明描摹出来的样子"

除了毫无节制地堆砌物质!为

什么这一代年轻人的青春影像!如

此狭隘$ 有一个笑话说!'堕胎了

么$ ('出国了么$ ('死人了么$ (!如

果全都回答'是(!那是,致我们终将

逝去的青春-.如果有两个'是(!那

可能是,左耳-或者,匆匆那年-.如

果全都回答'否(!那么没有一部校

园电影可以对上!'不出国不堕胎不

死人!你的青春被狗吃了么$ (这真

是一个不好笑的笑话"

但! 比起郭敬明们对于目标观

众的精准定位和成功营销! 我真正

厌恶的是! 他对于抄袭抵死不认的

态度"以及相当惶恐!他的粉丝们看

着偶像以所谓世俗意义上的极大成

功!轻松抵过抄袭的'微小(罪责"

'没有人能靠抄袭一直走红!而我已

经红了十年(! 郭敬明的信誓旦旦!

他的劈波斩浪! 甚至他的努力和能

力!对于年轻人来说!或许都是一个

坏榜样"

! ! ! !郑辛遥


